

# りっぷる Ripple

エスコープ大阪機関紙  
第211号  
7  
20. .27

表紙

・エスコープ大阪との交流の思い出や  
組合員とのつながり

P3

・活動報告  
地域チャレンジ  
泉州地域/泉北ニュータウン地域  
・組合員紹介 ・生産者紹介

P2

・環境や人への負担が少ないせっけんを  
使う

P4

・エスコープ大阪2020年度方針  
・山村瑞子さんの詩  
・理事会報告・おたよりネット・編集後記



## エスコープ大阪との 交流の思い出や 組合員とのつながり

### 近藤智恵さん 50周年記念誌への寄稿文

「株式会社ウイナークラブ」は徳島県の養豚農家の近藤さん(現「有石井養豚センター」)とエスコープ大阪が共同出資して設立された、豚肉の精肉加工をおこなう会社です。

6月9日(火)、「株式会社ウイナークラブ」代表取締役社長の近藤智恵さんにお話を伺いました。ここにお知らせいたしますとともに謹んでご冥福をお祈りいたします。近藤智恵さんは14年にわたり生協組合員との懸け橋になる活動を進めてこられました。生前、エスコープ大阪50周年記念誌へ寄稿していただいた文書を掲載し、故人をしのびたいと思います。



(株)ウイナークラブ  
前代表取締役社長

### (故)近藤智恵さん

お付き合いをいただいた当初を振り返り、当初は石井町の自宅周辺に農場があり、今のような病気が対策もゆるく、見学を受け入れておりました(今では、考えられない事です)。また、当時はまだ明石海峡大橋も架かっておらず、船で渡り観光バス2〜3台で組合員さんが視察に来ていただいた事もあり、ご苦労をかけておりました。こちらからも学習会・生協祭などイベントに参加させていただき、組合員さん、生産者さんと交流する事が出来、良い刺激となりました。

ウイナークラブの設立当初は、10人あまりのスタッフで一頭買いを基本に豚肉を解体、ブロックに分割し箱詰め、当日製造・当

日出荷で在庫ゼロから始まりました。設立当初は、枝肉の搬入設備も整っておらず、枝肉を担ぎ保冷車に担ぎ込み持ち帰ってからは、また枝肉冷蔵庫へと担ぎ込み重労働の日々が続いていました。

その後、生協・農場・弊社で話し合いながら、色々な事を改善し、組合員様に喜んでもらえる豚肉を作ろうと切磋琢磨し「これは美味しい」と言ってもらえる豚肉にたどり着きました。

一年後には、「美味しい豚肉でハム・ウイナークラブが欲しい」という組合員様の声で、ハム・ウイナークラブの加工にも着手するようになり、また苦勞の始まりでした(当時は、知り合いに無添加で製造している工場がなかったからです)。試行錯誤している時、シ

エフケ・ダンカースさんにご縁があり、指導をしていただき調味料もすぐくシンプル

で豚肉・豚脂・塩砂糖・香辛料のみでハム・ウイナークラブ

が出来るようになりました。

ハム・ウイナークラブ

も軌道に乗りました。

ナークラブ

も軌道に乗りました。

も軌道に乗りました。

出し「ダンカースデー」と名前を付け、取引先様や地域の皆様にも食べて喜んで頂くとうと6年間続ける事ができました。10年後には、本社工場を完成する事ができ、新工場では、惣菜製品・ハムのスライスが提供できるようになりました。しかし、社会情勢の影響も受け厳しい経営の中、残念でしたが手間のかかる惣菜製品は中止する事にし、弊社で豚肉の解体をしていましたが、豚肉チルドスライスが始まり豚肉解体は他社へお願いする事で効率を上げてきました。

お陰様で皆様のご支援でウイナークラブの今日があります。これからも、安心・安全な消費材を組合員の方たちやお客様にお届けする事が私達の喜びでもあり使命でもあります。これからも、よろしくお願い申し上げます。

### 未来に向けての メッセージ

生活に一番大切な、食べ物を私たちは担っております。

身元の確かな物が食べられる。それは、とっても大切な事で、作る人と食べる人の顔が見える関係だからこそ叶う事だと感じています。

これからも、お互い支えあっていけますように、願っております。

(原文ママ)



(株)ウイナークラブ  
代表取締役社長  
近藤 保仁さん

私が幼い頃、近隣の農家の約半数で乳牛や豚を飼養していたように記憶しておりますが、現在、養豚農家は、徳島県全体でも数軒になってしまいました。畜産を取り巻く環境は、この50年で大きく変貌しました。40年前に当時の泉北生協の皆さんと出会わなければ、私たちの養豚事業もここまで続けてこられなかったかもしれません。現在でも養豚現場は、まだまだ3K(職場の環境が「きつい」「汚い」「危険」である傾向)にあり、これらの頭文字をとって「3K」としてあります。であり、加えて豚インフルエンザやCFS対策など、衛生管理にも多大な神経を使います。弊社では、大切に育てられた豚肉をエスコープ大阪の皆様にとって「価値ある消費材」にするため、今後も日々真摯に豚肉と向き合っています。石井養豚と組合員の皆様の架け橋となれるよう、前社長の意志を継ぎ努力してまいります。

# 環境や人への負担が少ないせっけんを使おう!

最近、新型コロナウイルス対策で今までより手を洗う回数が増えた人が多いのではないのでしょうか。洗剤を使う回数も増えていることと思います。同じように手を洗うなら、合成洗剤ではなく環境や人への負担が少ないせっけんを使いましょう。



## 排水口の先は海につながっています

1970年代、「琵琶湖の富栄養化」<sup>※1</sup>など水環境の悪化が社会問題となりました。エスコープ大阪は1975年以来「被害者にもましてや加害者にもなりたくない」を合言葉に、合成洗剤ではなく、せっけんを取り扱う生協へと舵を切り、せっけんの良さをさまざまな形で組合員に伝え、利用をすすめてきました。

「天然原料」や「蛍光増白剤無添加」と表示された市販の合成洗剤は、一見環境や人体に負担が少ないように見えますが、「PRTR制度」<sup>※2</sup>の中で国が有害性を認めている「第一種指定化学物質リスト」に指定されている化学物質を含むものもあります。

環境省が推計した人体や生態系に有害な恐れのある物質のうち、家庭から排出されるものの実に7割以上が合成洗剤に含まれます。そのうち割合がもっとも多いのが『ポリオキシエチレンアルキルエーテル』で約4割を占め、台所用・洗濯用合成洗剤に含まれる合成界面活性剤です。家庭から排出される有害物質は、私たち一人ひとりが炊事や洗濯で使う洗剤をせっけんに変えることで、簡単に減らすことができます。

※1 富栄養化…チッ素またはリンを含む物質が川や海に流入し、藻類、その他の水性植物が増殖繁殖することにより水質が悪化すること。

※2 PRTR制度…人の健康や生態系に有害な恐れのある化学物質について、事業所が排出量・移動量を把握し国に届け出るとともに、国は届け出データを基に排出量・移動量を推計し公表する制度。

## せっけん(界面活性剤)と合成洗剤(合成界面活性剤)のちがい

	せっけん	合成洗剤
界面活性成分	・脂肪酸ナトリウム ・脂肪酸カリウム の2種をさす	・ポリオキシエチレンアルキルエーテル ・アルキルベンゼンスルホン酸ナトリウム (上記を含む主要な9種類が、有害であると国の法律で指定されている)
製造方法	動物や植物の油脂に苛性ソーダを加えて作る界面活性剤。	高温・高圧で化学処理して作る合成界面活性剤。
分解性	・土中や水中の微生物により、分解されやすい。 ・せっけんカスは微生物の栄養源になる。	・皮膚バリアーを壊して内臓に蓄積されると指摘されている。 ・分解性が悪いと、自然界に排出された後でも魚などに影響を及ぼす。
歴史	5000年前から使われているが、特に人体への悪影響は報告されていない。	日本では1953年から市販され、人体への影響ありと指摘されている。

## ウイルス対策にせっけんで手洗いを!

### 【界面活性作用】

界面活性作用とは水と油のようになじまないものを混ぜ合わせる働きのことです。せっけんなどの界面活性剤には、水によく溶ける部分(親水基)と油によく溶ける部分(親油基)があります[図1]。界面活性剤が油と水をつなぐことで両方が混ざる状態を作ります。洗濯時に洗剤が油汚れを落とすしくみは、油汚れを界面活性剤が取り囲んで衣類から剥がし、水中に洗い流すのです。

せっけんの界面活性作用は水ですすぎ排水口に流れるうちに失われます。一方、合成洗剤の主成分となる「直鎖アルキルベンゼンスルホン酸ナトリウム」や「ポリオキシエチレンアルキルエーテル」などの合成界面活性剤は、水で希釈しても界面活性作用は失われず、河川や海に流出すると悪影響を及ぼし続けます。

ウイルス対策には洗剤で10秒もみ洗い後、流水で15秒すすぐことが厚生労働省より出されています。上記のように、環境への負担を考えるならば、せっけんで手を洗いましょう。

【図1】  
界面活性剤の構造

親油基(油になじむ部分)

親水基

水になじむ部分

## 『薬用せっけん』でなくても…

肌の殺菌や除菌を目的としたベンザルコニウム塩やトリクロサンなどが殺菌剤として配合された薬用せっけんが、1953年に日本で最初に発売されて依頼、現在も広く使われています。手洗いにはシンプルな固形せっけんよりも、薬用せっけんの方が除菌等の効果があるように思われがちですが、文部科学省は「薬用せっけん」と普通のせっけんには効果に差異がないという見解を示しています。肌の殺菌消毒という役割についていうと、汚れや雑菌を洗い流すだけなら普通のせっけんで充分に効果があります。逆に、薬用せっけんを使っても短時間洗っただけは皮膚の常在菌はほとんど減らないことが確かめられています。薬用せっけんを使うことよりも、その洗い方が大切です。



### 固形せっけん

無香料・無着色。酸化防止剤無添加。肌にも環境にもやさしいせっけんです。

またアメリカ食品医薬品局(FDA)は抗菌成分が人体にはむしろ害になるという理由で、アメリカでは販売禁止になっています。



プレゼント内容一式  
(洗濯用せっけんは「無添加せっけん(針状)」も選べます)



## 赤ちゃん誕生・せっけんプレゼント

まだせっけん生活を始めていないお母さん達に、赤ちゃんの誕生をきっかけに、子どもと子どもが生活する環境を大切にしたいと考え、環境委員会よりせっけんをお届けしています。1歳未満の子どもさんがいる組合員が対象です。ご希望の方は配達職員または理事会事務局にお問い合わせください。



泉州地域委員会  
**地域チャレンジ**  
菜食ファーム  
岡田 剛成さんの畑  
(和泉市坪井町)  
泉州地域理事 岡澤 久子



**パプリカ利用予約目標達成!!**

泉州地域委員会では、昨年4月頃から毎月開催する地域委員会の際に、『旬菜セット』にあつたらいいと思う野菜は何かと、珍しい野菜の名前もあげながら、話し合いを重ねてきました。現在、『旬菜セット』に入つてなくて、生産者に「作つてもいいよ!」と言つてもらえる野菜で、実験栽培する畑も訪問しやすい場所と、と熟考した結果、パプリカを岡田さんに栽培してもらえらることになりました。

中、地元の畑で化学肥料も化学合成農薬も不使用(育成中の状況に応じて変更あり)で栽培することを知らず、『旬菜セット』を登録していない人も、近郊農家とつながり、責任をもつて消費する活動を理解し、参加してもらいたいと考えました。

6月12日(金)、生産者の岡田 剛成さんに、電話でお話を伺いました。

**Q 年齢は? 家族構成は?**

A 40歳になったところです。嫁さん1人と、7歳で今年1年生になった女の子と、1歳の男の子の4人家族です。

**Q 農業を職業に選んだ理由と、エスコープ大阪と関わったきっかけは?**

A 羽曳野市にある農業大学1回生の冬に、以前『菜食ファーム』のメンバーだった飯阪 誠さんに誘われ、2回生の20歳の時、トウモロコシをエスコープ大阪に納品したことです。

**Q 5月6日(水)の定植時には地域委員もお手伝いする予定でしたが、新型コロナウイルス感染拡大の影響で参加できませんでした。現在の畑の様子はいかがですか?**

A 5月15日(金)に定植して、今は芽かきの作業に入っています。出荷は、7月20日(月)頃からの予定です。夏は農作業が寝る間もないくらい忙しいです。

く、倒れそうな時もありますが、がんばりますから、栽培はまかせてください。

頼もしい岡田さんと一緒にチャレンジするパプリカが供給できる日が待ち遠しくなりました。この地域チャレンジについては地域ニュースを10回発行して知らせ、栽培のお手伝いを募り、パプリカのレシピを募集して誰もが参加できるようにしました。『旬菜セット』の歴史や利用者の声もじっくり伝え、泉州地域の組合員だけで消費する企画であることをアピールしました。その結果、うれしいことに計画以上の324件・514個の申し込みがありました。無事に供給できるよう、新型コロナウイルスの感染拡大状況を見ながらできるだけ畑に足を運び、生産者に作業の方法を教わりながら地域チャレンジを成功させます!!

泉北ニュータウン地域委員会  
**地域チャレンジ**  
菜食ファーム  
仲野 忠史さんの畑  
(堺市南区鉢ヶ峰)  
泉北ニュータウン地域理事  
真柄 恭子



スイスチャード

**地域チャレンジ再挑戦!  
スイスチャードの良さを  
今年はしっかり感じてほしいです**

200セット分作付け依頼をしているのに、100セットにも満たない注文数で焦りました。さつそく、『旬菜セット』を利用している人達に電話をかけ、「1回限りです!」とお話しして欲しいです。注文をお願いしたところ「いいわよ、1回なら取ってみるわ」と言ってもらい、喜んで注文を受けていたら、なんと野菜が育っていない!ということがわかりました。

すぐに、電話での注文受付をやめました。お届けは当初200gの予定でしたが、50gに変更しました。食べた感想を記入してもらったアンケートも付けましたが、あまりの量の少なさに回答しづらかったと思います。取り組みが失敗した原因として考えているのは、

①注文者を『旬菜セット』登録者だけにしぼった。

②気象状況に対応できるようにもつと早く育てて、出荷するべきだった。

前年度の失敗を踏まえて今年、もう一度地域委員会と仲野さんと協議を重ね、再チャレンジすることにしました。品目はスイスチャードだけ



仲野忠史さん。畑にて。

にしぼり、栽培時期を早め、地域委員が畑に行つて栽培状況を確認すること。そして泉北ニュータウン地域の組合員全員にお試し利用を呼びかけることにしました。

注文数は目標の200セットを大きく上回り、嬉しい限りです。7月の配達後、アンケートを回収し評判がよければ、『旬菜セット』に入れるかどうか検討に入ります。楽しみにしててくださいね。

**私たちの生産者**

<第10回> 農業生産法人 有限会社王隠堂農園 取締役 王隠堂 正悟哉さん

私たちの消費材の生産者を取り上げ、その人物像や消費材・生活クラブへの想いなどを紹介します。



左から父・誠海さん、息子・あつきさん、正悟哉さん

物作りが大好きで、何事も理論的に考える性格の正悟哉さんは、工学系の大学を卒業して東京の宅配事業の会社に就職しました。2年後、実家の「(有)王隠堂農園」に戻りカット野菜事業の「オルト」を立ち上げられました。エスコープ大阪とは生まれた頃からお付き合いなので、すごく身近な存在に感じているそうです。幼いころは両親が忙しく、祖母に育てられたこともあり「大人になったら農業を継ぐ」と今になって思えば洗脳されていたようなものだ」と話されました。祖父母思いの正悟哉さんは、期待を裏切らずに農家を継いだわけですが、実家に戻ると誠海さんと意見が

働きながら子育てをしている松井千恵さんは、自分が子どもの時からなじんでいる消費材を店舗で購入できることや、子どもが産まれ体に入る食への安全性が気になったことがきっかけでエスコープ大阪に加入したそうです。「エスコープネット」登録者だった松井さんは、2019年度には地域委員となり活動を始めました。生産者交流会や「エスコープまつり」への参加を通して、消費材を食べ続けることが、家族の

紹介します!!  
うちの地域の  
組合員さんです

**私たちが食べ続けて  
未来の子どもたちに  
食のおいしさと  
安心・安全をつなぐ!**

松井 千恵さん  
【店舗地域準備会】



健康のためだけでなく、未来の子どもたちに添加物の心配や遺伝子組み換えでない食へのをつないでいくことになる気がついたので。お気に入りの消費材は豚肉で、豚ミンチだけで作るハンバーグがおいしくて、買い続けられる価格であることもおすすめポイントだそう。意見や情報交換が活発にできる地域委員会をつくり、店内でできる企画を開催したいと話してくれました。

聞き手 糸川 江里子  
(店舗地域準備会担当事務理事)

ぶつかり、つかみ合いのけんかをすることもあったそうです。事業は軌道に乗り上がった状況でしたが、すべてのことを自分でやれとプレッシャーをかけられ、そう言われても出来ないもどかしさや腹立たしさに耐えられず、10年経った頃オルトを辞めると言ったそうです。その後会社の人間に入ってもらいながら話し合いを重ね、オルトも継続し、今は「父が自分を認めてくれた」と感じているそうです。

お酒を飲まない正悟哉さんは、仕事が終わるとまっすぐ帰る。3歳の息子の遊び相手をするのが日課だそうです。休みの日も息子さんとドライブや電車を見に出かけるのが楽しいそう。息子が先日、釣りのデビューをしたとうれしそうに話されました。息子さんに安心して暮らせる社会を残したいと地域づくりに力を入れている正悟哉さんです。

# エスコープ大阪 2020年度方針



## 生産者と消費量を確認しているトマトを おおくの組合員で食べる工夫

2018年に決定したエスコープ大阪の地場野菜方針と2020年度の方針において、地場野菜の登録者を増やす取り組みをすすめています。今年ピーク時のトマトを食べる人を確保し、予約数量を全て食べきるように取り組み、それをきっかけに『旬菜セット』登録者も増やしていきます。

### ピーク時トマトに 取り組む理由

昨年度は地場野菜推進月間の取り組みに合わせて例年より多くの約束量となりましたが、生産者の出荷のピークが重なり『旬菜セット』登録者に規格重量を超えてのお届けや即売対応などに追われました。そのことを踏まえ、気象状況などで出荷時期が重なった場合の対応策として事前にトマトのピーク時のみの登録者を募集



木林さんの息子さんかトマトを納品

しました。そしてまだ旬菜セットを登録していない組合員には、今回のトマトを食べることをきっかけに地場野菜の取り組みについて知ってもらい、登録して食べる仲間を増やしていこうと考えています。現在のピーク時トマトの登録者は540名(6月末時点)です。私たちが生産者と約束した消費量は21.8トンです。まずは『旬菜セット』でしっかり食べることが目標ですが、ピーク時トマトの登録者がいることで安定した消費につなげていきます。

### ピーク時トマト登録を 通して伝えたいこと

今年は5月から夏のような暑さなので、トマトもすくすくと育ち出荷されています。市場のトマトは収穫から店頭

並みまでの流通期間は通常3〜5日かかります。そのため、3〜5日後に真っ赤なトマトになるように、畑では20%程度色づいた状態で収穫します。菜食ファームのトマト生産者、今野さん、中村さん、仲野さん、松下さん、木林照男さん、岡田剛成さんの6名が生産されるトマトはギリギリまで樹上で熟させてから収穫しています。多くの人に熟したトマトを味わってほしい。そして、それを毎年食べ続けたい。自分たちの思いを実現するために、責任ある消費のかたちを考え、実行していく。このような取り組みを通して、近郊農家の大切さを伝え、守っていくことをす

消費担当理事 真柄恭子



## 第14回 理事会報告 <6月3日>

### 【4月度決算報告】

- 供給高 2億175万円(前年同月比110%)
- 組合員数 18,960名(前月比+105名)
- 一人当たりの出資金 83,649円

### 【5月の放射能検査結果】

5月は連合消費材687検体、エスコープ大阪独自の消費材5検体の放射能検査を実施しました。生活クラブ自主基準を超えた検体はなく、すべての消費材を供給しました。

### 【決議事項】

- ①役員人事委員会の設置について
- ②税務・会計顧問契約について

### 【協議事項】

- ①50周年事業の開催判断時期について
- ②2020年度組合員活動の工夫と実行方針について
- ③7月「生活クラブでんき」推進月間の地域委員会ごとの内容の共有
- ④東京電力福島第一原発事故後のALPS処理水の処分案に反対するパブリックコメントの提出
- ⑤大阪市南・中河内地域の地域チャレンジ取り組みのすすめ方について

### 【報告承認事項】

- ①50周年記念誌 表紙案の決定
- ②菜食ファームの新生産者について
- ③泉北ニュータウン地域の地域チャレンジ取り組み品目の決定と実験供給の実施について

## おたよりネット

「rippる」の感想やご意見、その他投稿は下の「おたよりネット」欄で。配達時に提出、あるいは店舗の専用BOXまで。

### 209号1面「多世代が集い、野菜作りを中心にいろんなことに挑戦しよう」を読んで

紙面モニターKさん

『菜食ファーム』の歴史を知ることができました。また、大町さんがなぜ継いだのか、そしてエスコープ大阪と大町さんのお父さんが築き上げてきたモノがどのようなモノであったのか…とても素敵なお話を読むことができよかったです。畑が減ってきている現在、地域としてもエスコープ大阪としても、大きな役割を担っているのだと感じました。

### 209号3面「知らない間にゲノム編集食品を食べることに!!」を読んで

紙面モニターFさん

遺伝子組み換え食品についても、まだ表示があいまいで、知らず知らずのうちに口にしていることもあるんだと聞きました。ゲノム編集食品についてもきっちり消費者が確認・選択できることが大切だと思います。種子法廃止や種苗法など、食に関わる問題は特に目をそらせてはいけなと思います。きちんと理解して自分の考えを主張していかなければならないと思います。

### 編集後記

1993年からお世話になっていた公認会計士和田裕充さんとの契約が6月30日で終了となりました。和田さんは1970年の泉北生協(現エスコープ大阪)設立当時の職員でもあります。ワーク・コレクティブの会計や税務相談もされ、エスコープ大阪の運動にも精通されていました。設立当初からエスコープ大阪と共に歩み支えてくださった和田さんに心より感謝申し上げます。(K)

発行:生活協同組合エスコープ大阪 制作:W.Co パックプランニング

生活協同組合エスコープ大阪  
〒590-0151 堺市南区小代727  
TEL.072-293-4660 FAX.072-341-0022  
https://s-osaka.seikatsuclub.coop/

50周年記念として初代組合員理事長(1973年~1982年在任)の山村瑞子さんが作られた多くの詩の中から生活協同組合についての詩を連載します。

## 山村瑞子さんの詩

八年の重み

—総代会によせて—

失敗も成功もぎくしゃくも  
恥も憤りも涙もとりませ  
八年  
いろんなことがあった  
ただ通り過ぎた時間ではない  
「あの赤ん坊が三年生になったよ」  
それはそれで信用も生れた  
時間の重みとでも言おうか  
たった一枚の紙でもって  
物売り買う  
このおそろしい信頼

ひとくちに 五千人六千人とかいうけれど  
ひとりひとり集って並んでごらん  
知った顔、知らない顔  
ぎょうさんになって  
これだけの人間で支え、支えられ  
生協とは  
たいしたところだ

千の顔がちがうように  
さまざま願いを  
寄り集っている  
おさまりのつかないような  
それでいて おさまっているような  
人間の集り  
こんとんとしているね

ここには目をひくような色や甘いことばはない  
—飾りを捨てて 本質そのものに帰ることは  
美しいとさえいえるでないか  
牛乳なら本来の牛乳を  
野菜なら露地で太陽を浴びたもの  
えさのわかつている たまご  
みかんらしいみかん  
ほんとにいいものなら  
てまひまを惜しまないのが  
女だから  
いいものを求める  
今はまだ完成品とは言えないが

今日も走る  
クリーム色の軽四輪  
スカイブルーは低床一・五トン車  
こんには  
無事ですね  
すれちがいざまに黙ってかわす挨拶  
八年のあいだ ここいらを  
かけめぐってきた くるまたち  
明日もあさっても  
くらしのまんなかのころを  
支えるために

走る わたしたちのくるま  
くるまを走らせているのはわたしたち  
(一九七八年)

## Ripple おたよりネット

消費材の苦情についてはこの用紙でなく、電話またはXで。この欄への投稿・ご意見は紙面でご紹介することがあります。

理事会事務局行き  
211号(2020.7.27)

(ペンネームOK)  
●地域名

●お名前

●組合員コード

●班名

キリトリ